

Secretaría Ejecutiva

Fallece Genaro Vázquez Rojas, líder sindical del magisterio guerrerense, orillado a convertirse en guerrillero para defender las causas campesinas

2 de febrero de 1972



Nació el 10 de junio de 1931 en San Luis Acatlán, Guerrero. Fue un líder sindical del magisterio guerrerense, integrante del Movimiento de Liberación Nacional y de la Central Campesina Independiente CCI y una víctima de la Violencia Política de Estado.

Genaro conoció los problemas de su comunidad, sobre todo la pobreza, desigualdad social y pésimas condiciones de vida de los campesinos.¹ Enseñó en la Escuela Nacional de Maestros, donde se impartía una educación con enfoque social y humanista, actividad que Genaro combinaba con su lucha campesina.

“Me invita usted a renunciar a mi postura que es contra la mala administración (tengo pruebas) gubernamental del Sr. General Raúl Caballero Aburto y con todo respeto le contesto que en la Patria de Guerrero y Altamirano no caben los traidores... Y renunciar a mi postura sería traicionar a mis amigos y a mi pueblo, y yo seré siempre un modesto ciudadano de Guerrero, pero respetuoso de mi integridad y de las tradiciones de dignidad que nos han legado nuestros ancestros”.

Respuesta de Genaro a su padre ante su petición de retirarse de la Asociación Cívica Guerrerense (ACG), organización cívico popular recién formada

¹ <https://bit.ly/3ZwRyLN>

Secretaría Ejecutiva

El 2 de septiembre de 1959, Genaro, junto con Leopoldo Venegas Carrasco, fundaron la Asociación Cívica Guerrerense (ACG), que declaraba la resistencia contra los caciques regionales y el gobernador guerrerense Raúl Caballero Aburto. Por ello, entre junio y julio de ese año marcharon hacia la ciudad de México exigiendo la destitución de su cargo, además de protestar por el despojo de tierras rurales, por una represión sistemática cometida por la policía y por fraudes electorales en municipios. A raíz de su intenso activismo, Genaro Vázquez fue apresado por primera vez el 31 de octubre 1960.

Genaro continuó organizando a los campesinos, tal como muestra su designación como secretario general de la Unión Nacional de Solicitantes de Tierra en 1961. Meses más tarde, el 21 de junio, Genaro Vázquez, Antonio Sotelo y Emeterio de la Hoya Cárdenas difundieron un manifiesto en el que invitaban a los campesinos a participar en el Congreso Estatal de la ACG en Acapulco. En el documento convocaron a la lucha organizada, agregándose los sindicatos, comisarios ejidales, presidentes y comuneros de distintos municipios de Guerrero.²

Sin embargo, el giro definitivo se dio el 31 de diciembre de 1962, cuando miembros de la ACG fueron reprimidos por miembros del Ejército a causa de sus protestas contra el fraude electoral y las detenciones masivas de “cívicos”. Las autoridades gubernamentales hicieron responsables a los dirigentes de la ACG de la masacre y continuaron las detenciones hasta los primeros días de enero de 1963, por lo que a partir de ese momento Vázquez continuó su resistencia desde la clandestinidad.

En abril de 1968, Genaro fue enviado nuevamente a prisión, sin embargo, el 22 de ese mismo mes fue liberado por el comando guerrillero *Vicente Guerrero* de la ACG.³ Por su parte, el gobierno de Luis Echeverría (1970-1976) imponía la Violencia Política de Estado contra los movimientos de Genaro y Lucio Cabañas con el fin de eliminar protestas contra el régimen priista, de tal manera que emplearon elementos militares y policiales para desaparecer, ejecutar y torturar a miles de personas. Entonces comenzó una persecución contra todos aquellos relacionados con los guerrilleros, como sucedió el 30 de enero de 1972, cuando Consuelo Solís Morales, esposa de Genaro Vázquez, y otros militantes fueron torturados.⁴

² <https://bit.ly/3GvLCKh>

³ <https://bit.ly/3QzVIOA>

⁴ *Ibid.*



Secretaría Ejecutiva

El 2 de febrero de 1972, Vázquez sufrió un accidente en la carretera de Morelia, no obstante, la versión extraoficial es que en su crítico estado de salud fue golpeado por elementos militares, lo que le causó la muerte.

El legado de Vázquez Rojas se encuentra en la comunidad guerrerense y en la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgo de Ayotzinapa, donde es un símbolo de resistencia e inspira a las nuevas generaciones de estudiantes a luchar contra la injusticia social.